

le xi^e siècle, ils habitèrent Chazay et ses environs. Leur berceau fut le vieux fief de Marzé, au territoire de Tredo, sur le chemin de Saint-Jean-des-Vignes. Le château d'Alix, porta également le nom de Marzé; Le Laboureur veut que ce soit leur lieu d'origine, mais nous croyons que ce château prit leur nom plus tard, quand ils furent vidames d'Alix, dépendants du couvent de chanoinesses, qui exista dans ce bourg.

Un Vicard de Marzé, apparaît déjà en 1081. Il signe comme témoin une donation que Humbert de Beaujeu et sa femme Richarde font à l'abbaye de Savigny de la moitié de l'église de Saint-Pierre de Montmelas (6). Ce fut lui, comme ami et conseiller intime de Humbert de Beaujeu, qui conseilla à ce noble sire de partir pour la Terre-Sainte, afin de faire cesser certaines apparitions surnaturelles d'un chevalier décédé. Ce spectre venait sans cesse lui recommander de ne pas suivre le comte Amée de Savoie dans ses expéditions. Le sire de Beaujeu suivit son conseil, partit pour la Palestine, et s'enrôla dans l'Ordre du Temple (7), sans le consentement de sa femme Alix de Savoie, ce qui fut par la suite la cause d'un procès entre les deux époux (8).

Ce Vicard ou Guichard eut pour fils Bernard de Marzé, qui fut chevalier croisé en 1137 avec son frère Humbert. Pour subvenir aux frais de leur expédition, les deux frères, en partant pour la Palestine vendent à l'abbaye de Savigny tout ce qu'ils possèdent par héritage paternel à Apinost (Bully), ainsi que les serfs du domaine... Et cela

(6) *Cart. de Savigny*. Bernard, t. I, chart. 754.

(7) Les Templiers, ordre chevaleresque, militaire et religieux, fondé par Hugues Pagani en 1118 et qui reçut sa règle de saint Bernard.

(8) *Mazures*. Guigue, t. II, p. 428.